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! ! ! !发掘、邀请经典老片来上海是个技术活。面对
复杂的版权问题、同类电影节的竞争，以及来自全
球各地的片商，“电影节人”要做足功课，抢夺先机，
可以说是考验重重。近日，记者走访上海国际电影
节组委会，了解到许多有关老电影邀约的小故事。

欣赏默片

最让上海国际电影节影展策划人吴觉人自豪
的，是集结了西方人最早在中国所摄影像的《电影眼
漫游中国》。“别看这个名字不起眼，但你能在里面看
到很多旧时期的中国影像。!"#$年、!"%$年的外滩
是什么样，福州路又是什么样，片子里都能看到。”

银幕罕见

今年恰逢世界电影诞生 !&$周年、中国电影诞
生 '!$周年，以及中国人民抗日战争暨世界反法西
斯战争胜利 ($周年。以此出发，专注于电影遗产保
护研究的影展策划吴觉人，挖出了一批银幕上罕
见、与多个主题有所呼应的修复老片。

其中，中国第一部合拍片《世界儿女》，是由费穆
编剧、奥地利夫妇贾克·佛莱克夫妇导演完成的。这
部问世于 )"*)年的影片，对于回顾中国乃至于世界
电影史都颇具意义。“这部影片是在上海拍的，说的
还是反法西斯的主题，很有意思。我很早就知道奥地
利电影资料馆有这样的拷贝在进行数字化和修复工
作，所以关注得比较及时。”吴觉人说。

专业度高

好莱坞第一位华人女明星黄柳霜的《唐人街繁
华梦》，曾湮没多年，是在英国电影学会（+,-）修复
后重新面世，再现风华。“我们之前一直在了解和跟
踪这部影片的修复情况，黄柳霜又与中国电影同
龄，都是 )).周年，所以很快就考虑邀请。”吴觉人
告诉记者，还有香港导演李翰祥反法西斯主题的
《扬子江风云》，也是能让影迷眼前一亮的不俗选
择，这次邀请到该片，是其修复后的首度公开放映。
“我觉得这部影片看上去似乎不是很有名气，但其
实专业度很高，非常值得欣赏。”本报记者 张艺

老电影是怎么选出来的
!!!采访电影节影展策划吴觉人
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! ! ! !画面有些
模糊，有时甚至会
跳动，对白夹些杂音，没有高科技手
段，也没有惊险震撼的特效场面———
但数十年的荏苒时光，也无法磨灭经
典老电影的魅力。
今年的上海国际电影节国际影展

上，囊获了诸多经典老片，)"((年的
《幸福的黄手帕》，)"/)年的《莉莉玛
莲》，)"/0年的《英雄本色》，)"/1年的
《莫斯科保卫战》，)"/(年的《末代皇
帝》，令影迷趋之若鹜。在票房销售额
最高的前三部影片中，有两部是经典
老电影占据，包括第一名的《美国往
事》和第三名《乱世佳人》，都是具有极
高艺术观赏价值的 *2修复版本。

在电影市场复杂多变的今天，经
典老片何以仍如此长盛不衰？

时间积淀成精品
为什么爱看老片子？因为电影院

里烂片太多！———资深影迷小吴的这
个回答，代表了大多数影迷的心声。
“我们的观众不是受虐狂，明知道是烂
片还要看，主要原因还是好片子少。”
小吴说，“当下的不少电影人缺乏基本
的文化自觉，影响了中国电影的健康
发展。”

知名影评人徐鸢（妖灵妖）认为，
真正能够流传下来的经典老片，都经
历过岁月的磨砺和沉淀，知名度高、受
众面广，因而观众选择观看的安全系
数高。今年电影节的老片子特别多，并
形成多个专题影展，如“反法西斯”系
列影展、戈达尔作品展、高仓健作品回
顾展、石挥、赵丹诞辰 '..周年纪念
展、*2修复电影展等等。“上海影迷的
专业化程度很高，欣赏水平也逐年递
增，这是我们在充分尊重他们需要的
基础上，同时考虑到影片的思想性、艺
术性和观赏性后，做出的选择。”电影
节选片委员会委员、排片人王佳彦说。
上海大学教影视学院教授、博导

陈犀禾表示，能被保留下来的那些作
品，一定本身就具有精品的魅力。电影
作为一门大众艺术，从来就不是供电
影人自娱自乐的玩具。陈犀禾认为，电
影人只有真诚面对艺术、面对观众，才
能让影片永葆生命活力。

怀旧情结引共鸣
一位出租车司机在和记者聊起电

影时，半开玩笑地说：“我以前也很喜
欢看电影的，可现在的很多片子我都
看不懂，有代沟了，所以很久没进电影
院了。”

对于 0.后、(.后，乃至 /.后来
说，经典老片中所表达的真挚情感，以
及对当时社会生活的描摹和关注，能
激发他们心中的怀旧情结，也构成了
这些电影的独特魅力。每一次观看，都
能获得一种全新的感受，引发情感的
共鸣。这就让经典老片超越了时间与
空间，为现代的人们所接受和喜爱。

上影集团宣传负责人沈小姐认
为，老电影文化基础厚实，蕴含着信
念、理想、追求和奉献精神，可以感召
和影响好几代人。“比如赵丹、石挥、黄
柳霜、夏梦的电影作品，已经成为中国
观众的一种集体记忆，可以给他们带
来很多美好的回忆。而且，电影中的精
神力量在任何时代，都对观众具有很
强的吸引力。”

艺术人文显情怀
昨日，在尚世影业和迪士尼联合

主办的好莱坞编剧论坛上，凭借《阳
光小美女》获得奥斯卡最佳原创剧本
的迈克尔·阿恩特说，自己一直从经
典老片中汲取灵感，“老电影中人物
的性格、装束、心理显示，以及与之相
应的语境、人文，甚至背景音乐，都是
如此丰富多彩。那些经典的审美样
式，是由电影大师们创造后，经过时
间淬炼的艺术成果，鲜活而深刻，令人
难忘。”
不少圈内人表示，观看经典老片，

除了欣赏情节生动的故事之外，还可
以看到其中包含的礼仪习俗、交际方
式、宗教信仰和人文风貌，感受当时人
群的生活状态。如《太太万岁》中蒋天
流穿的旗袍、套裙，梳的发型、戴的配
饰，无一不展露出老上海特有的文化
氛围。经典老片的表演形式、拍摄技
法、舞美装置、化妆技术，更为研究电
影的发展提供了第一手资料。

本报记者 张艺
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! ! ! !本报讯（记者 孙佳音）作
为新中国成立的第一家电影制
片厂，长影至今已走过近 (.年光
辉历程。上海电影节期间，长影
集团与赛伯乐投资集团举行战
略合作签约仪式，双方共同成立
'.亿元长影影视创作基金，将国
际资金、资本、资源、电影制作与
发行渠道引入长影影视创作。在
活动现场，长影负责人刘丽娟还
透露，集团会在今年这个特别的
年份重拍经典老片。

刘丽娟表示，从脍炙人口的
《上甘岭》《英雄儿女》《开国大
典》等经典影片，到改制后重回
大银幕的史诗巨制《辛亥革命》、
探索市场商业模式的《铜雀台》
以及“小成本拍出大境界”的《索
道医生》，长影的历史，就是新中
国电影的发展史。

为纪念中国人民抗日战争
暨世界反法西斯战争胜利 (.周
年，长影将陆续推出大型电视剧
《少帅》和大型电视纪录片《关
东军档案》。此外，(. 周年这一
特别时刻，经典影片重拍被提上
日程，“《冰山上的来客》《五朵金花》《刘
三姐》被列入了首批名单，我们会在尊重
原著的前提下加入现代视角和解读，吸
引更多年轻观众关注。”
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